

Inauguration des travaux du collège de Dun-le-Palestel

19 juin 2025

Discours de Valérie Simonet

Présidente du Conseil départemental de la Creuse

Seul le prononcé fait foi

Madame la Vice-Présidente en charge des collèges, chère Marie-Christine Bunlon,

Madame la Vice-présidente, Conseillère départementale du canton de Dun-le-Palestel, chère Hélène Faivre,

Monsieur le Conseiller départemental, président de la Communauté de communes du Pays Dunois et maire de Dun-le-Palestel, cher Laurent Daulny,

Monsieur le Secrétaire général des services départementaux de l'Éducation nationale, représentant Monsieur le DASEN,

Monsieur le Principal,

Mesdames et Messieurs les enseignants, personnels éducatifs, agents techniques,

Mesdames et Messieurs les membres du CA du Collège,

Mesdames et Messieurs les représentants des associations partenaires de ce projet,

Mesdames et Messieurs les représentants des parents d'élèves,

Mesdames et Messieurs les représentants des entreprises et des bureaux d'études ayant contribué à ce projet,

Mesdames et Messieurs, *agents du Département (collèges, bâtiments, UTT + anciens agents)*

Mesdames et Messieurs,

Chers élèves, – et particulièrement vous, les membres de la chorale, que je tiens à remercier chaleureusement pour l'accueil en musique que vous nous avez réservé.

Nous inaugurons aujourd'hui **la fin d'un chantier important**, mené dans la durée, qui témoigne de façon concrète de la volonté du Département de la Creuse d'offrir à chaque collégien un environnement d'apprentissage de qualité, respectueux des exigences contemporaines en matière d'accessibilité, de confort et de transition écologique.

Le collège de Dun-le-Palestel bénéficie désormais d'un cadre plus fonctionnel et surtout plus agréable, **pour ceux qui vont y passer 4 années importantes de leur vie d'adolescent**, mais aussi pour ceux qui les accompagnent, **enseignants, équipes éducatives et agents départementaux** affectés au fonctionnement quotidien de cet établissement.

Nous considérons que **le collège est un lieu de vie à part entière** qui, s'il est un espace privilégié pour apprendre, il est aussi un **espace de sociabilisation et d'éducation à la citoyenneté**.

Les **3,5 millions d'euros** mobilisés dans cette opération ont permis une intervention d'envergure, structurée autour de trois axes volontaristes, pour la collectivité que je préside :

- l'amélioration énergétique des bâtiments,
- leur mise en accessibilité,
- l'optimisation des conditions d'accueil et de travail de nos publics

En effet, cette rénovation s'inscrit pleinement dans **notre stratégie de transition énergétique**, avec une attention particulière portée à la **réduction de l'empreinte carbone** et à la **maîtrise de nos dépenses de fonctionnement** à moyen et long terme.

Les travaux réalisés ici sont **à la hauteur des enjeux actuels**, à la croisée des politiques éducatives, sociales et environnementales, avec une isolation performante, alliée au remplacement de toutes les menuiseries extérieures et à l'installation d'une chaufferie biomasse.

Ce chantier s'insère dans un programme pluriannuel, porté par le Département. Ces dernières années, **dix collèges creusois ont été rénovés ou réhabilités** : Nadaud à Guéret, Ahun, Bonnat, Felletin, Boussac, Chénérailles, Parsac, Crocq, Châtelus-Malvaleix... et désormais **Dun-le-Palestel**.

Cette dynamique se poursuit, et cet après-midi même, nous serons à **Auzances**, pour inaugurer les aménagements de la cour de récréation.

Une opération révélatrice, elle aussi, de notre volonté de penser chaque espace scolaire – intérieur comme extérieur – comme un

cadre structurant pour les élèves et les équipes et pensé par les élèves et les équipes éducatives.

Ce que nous souhaitons, c'est de permettre à chaque collégien creusois, de bénéficier d'environnements adaptés, les meilleurs qui soient.

C'est pourquoi nous sommes aussi très présents dans le cadre de **l'accompagnement financier de nombreuses activités pédagogiques**, part importante de la **dotation de fonctionnement annuelle** que nous allouons à chaque collègue. Cette dotation de fonctionnement dans sa globalité, représente les moyens que nous mobilisons pour le **renouvellement du mobilier scolaire, de l'équipement informatique et des outils numériques** tel que l'ENT. Et surtout n'oublions pas les **134 agents**, voués à l'entretien, les petits travaux et la restauration scolaire. Là aussi un plan spécifique de lutte contre le gaspillage alimentaire, a permis d'initier *un virage* à 360° dans la préparation des repas, afin de repenser les équilibres alimentaires et de **valoriser les productions de nos agriculteurs creusois**. Je remercie nos équipes de restauration de s'être autant impliquées dans la démarche.

Mais je reviens à ces travaux réalisés ici à Dun, et voudrais remercier ceux qui, depuis longtemps, se sont mobilisés au sein des équipes du Conseil départemental, pour cette réalisation de qualité.

Avec tout d'abord le **pôle Éducation/ vie collégienne** et le **service Bâtiments**, pour le repérage des besoins, la conduite d'opération, la coordination technique et le suivi de chantier, secondés par les **agents mobilisés en appui logistique et administratif**.

Je souhaitais également que soient présentes aujourd'hui, **deux anciennes agentes du service Bâtiments, afin de les remercier de leur engagement sans faille** dans ce projet :

- **Aline Péniguet**, aujourd'hui en poste à la DDT,
- **Laurence Coulaud**, désormais à la ville de Guéret.

Merci aussi aux **architectes, bureaux d'études, coordonnateurs de sécurité, entreprises** intervenues sur ce chantier, pour la qualité du travail accompli, dans le respect des exigences fixées – même s'il a fallu parfois faire quelques rappels...

Nous avons aussi bénéficié pour le financement de ces travaux, d'une **dotation qui va aux Départements, la DSID**, octroyée par le Préfet de Région selon des critères spécifiques, cela à hauteur de **1,698 million d'euros**, et de **l'ADEME, via le Fonds chaleur**, pour un montant de **48 360 euros**.

Je remercie enfin toutes celles et ceux qui ont, au sein du collège, suivi ce projet et réorganisé les espaces le temps des travaux, ce qui

est loin d'être aisé, et n'est pas sans perturber les conditions d'accueil et d'enseignements.

- Monsieur **le Principal**, et **votre prédécesseur**, Monsieur JARZINSKY, merci pour vos implications à chaque étape du projet, votre disponibilité et votre vigilance dans l'intérêt des élèves et de l'équipe ;
- Mesdames et messieurs les **enseignants, équipes pédagogiques, agents du Département**, pour votre investissement au service de la réussite des jeunes ;
- Mesdames et messieurs les **représentants des parents d'élèves**, partenaires essentiels du dialogue éducatif ;
- Et vous, **les élèves**, qui êtes les premiers bénéficiaires de ce cadre rénové. Ce collège, c'est le vôtre. Il doit être un lieu d'apprentissage, mais aussi d'épanouissement, de projets, de rencontres.

Une nouvelle fois, merci aussi aux **jeunes de la chorale**, qui ont su, dès notre arrivée, donner un ton chaleureux et vivant à ce moment d'inauguration. Votre interprétation était belle, maîtrisée, pleine d'enthousiasme. Elle montre à quel point un collège peut aussi être un lieu de création et d'expression.

Enfin, je remercie le Directeur académique, représenté aujourd'hui par Monsieur **Duroudier**. Le partenariat entre le Conseil départemental et l'Éducation nationale est déterminant pour accompagner ensemble les évolutions du système scolaire, nous en échangeons souvent.

Notre collectivité a fait le choix d'investir durablement dans ses collèges, non par obligation ou pour répondre à des standards, mais parce que nous considérons que **la qualité des lieux d'enseignement est une composante essentielle de l'égalité des chances et qu'elle participe pleinement à l'attractivité et la vitalité de nos territoires ruraux.**

Merci à toutes et à tous pour votre présence aujourd'hui, et surtout à souhaiter pleine réussite au collégiens actuels et futurs de Dun-le-Palestel, d'autant en cette **avant-veille des épreuves du brevet !**